ACTIVIDADES DE PRENSA DEL PRESIDENTE ENTREGA DE RESULTADOS DE ENCUESTA CASEN 2003

ANTECEDENTES RELEVANTES

- Uno de los resultados más importantes de esta Casen 2003, es la reducción en un punto porcentual (de 5.7% a 4.7%) de los niveles de indigencia en Chile en los últimos 3 años y se produjo respecto de tasas que ya eran bajas y en un corto periodo de tiempo.
- En el año 2000 había en Chile 849.000 personas en indigencia, hoy son 728.100, es decir, 120.900 personas salieron de esta situación en este lapso.
- Estas cifras revelan los primeros frutos del trabajo de los dos primeros años del Sistema de Protección Social Chile Solidario.
- La pobreza en Chile bajó de un 20,6% el año 2000 a un 18,8% el 2003, según los resultados de la última Encuesta de Caracterización Socioeconómica, CASEN.
- Esta reducción del 1.8% significa que 173.400 personas salieron de la pobreza en este período.
- Este 18,8% de pobreza está compuesto por los pobres no indigentes y los indigentes.
- Así, los pobres no indigentes disminuyeron del 14,9 al 14,1%, baja que implicó un cambio en la calidad de vida de 52 mil 300 personas que superaron esta situación en los últimos tres años.

- La encuesta CASEN 2003 demuestra que, a pesar de las grandes brechas en torno a la distribución del ingreso en Chile, ésta es mejor que hace tres años, porque los hogares más pobres mejoraron sus capacidades para generar ingresos y por tanto, ganan más que el año 2000.
- CASEN 2003 demuestra el impacto de las políticas sociales, ya que más del 50% del ingreso total de los hogares más pobres –decil 1- está constituido por el gasto en políticas vinculadas a educación, salud y subsidios monetarios.
- En el área rural, la pobreza total evidenció una significativa baja (1,5 puntos menos), ya que 86.200 personas dejaron atrás este estado.
- En las zonas urbanas, la indigencia sigue siendo menor a los niveles que se presentan en las zonas rurales y en el mismo periodo bajó del 5,3 al 4,5%, lo que implica que 73.500 personas lograron superar la línea de indigencia.

ANTECEDENTES GENERALES

- La Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional (CASEN), es el principal instrumento de información socioeconómica del Estado para evaluar y monitorear los programas y políticas sociales más importantes del país.
- Su objetivo es diagnosticar la situación socioeconómica de la población y verificar si las ayudas sociales están llegando efectivamente a los sectores que más lo necesitan.

		•

- Los indicadores usados son la indicadores como información socio-demográfica; estructura del hogar; demanda de subsidios habitacionales; servicios básicos; acceso a salud, nivel de escolaridad y alfabetismo; tasa de ocupación, precariedad del empleo, ingresos por trabajo y subsidios, entre otros.
- Entre el 8 de noviembre y el 20 de diciembre del 2003 se realizó el trabajo de campo de la IX CASEN. Las fechas escogidas para la aplicación en terreno son relevantes, para comparar resultados con las muestras anteriores.
- Para la CASEN 2003, se encuestaron 68 mil 400 hogares, que implican 270 mil personas en 302 comunas del país, cifra representativa del total de la población del país, con excepción de Isla de Pascua y Juan Fernández. En la versión anterior (año 2000) el universo contempló 65 mil 36 hogares en 286 comunas.
- El tipo de muestreo utilizado es estratificado de tipo geográfico (comunas, agrupación de comunas, zonas urbanas y rurales), por conglomerados (en lo urbano por sectores de empadronamiento censal y en lo rural, como conjunto de viviendas próximas) y probabilístico.
- La construcción de ponderadores se elaboró en base al CENSO 1992, debido a que las proyecciones de población que debe realizar el INE respecto del CENSO 2002 —de alta complejidad de cálculo- sólo estarán listas en marzo del año 2005.
- Por ello, por ahora sólo se utilizarán ponderadores nacionales y regionales, que no sufren variaciones mayores de un censo a otro, y NO se entregarán

indicadores comunales - que registran variaciones importantes - hasta contar con las estimaciones del INE.

Definiciones

- Línea de pobreza: ingreso mínimo por persona para cubrir el costo de una canasta mínima individual para la satisfacción de las necesidades alimentarias y no alimentarias. Los hogares pobres son aquellos cuyos ingresos no alcanzan para satisfacer las necesidades básicas de sus miembros (\$43.712 en zona urbana, y \$29.473 en zona rural). La diferencia de líneas de corte urbano y rural se deben a la diferencia de disponibilidad de ingresos monetarios en cada una.
- Línea de indigencia: ingreso mínimo por persona para cubrir el costo de una canasta alimentaria. Son indigentes los hogares que, aun cuando destinan todos sus ingresos a satisfacer las necesidades alimentarias de sus miembros, no logran cubrirlas adecuadamente (\$21.856 urbano y \$16.842 rural).
- Hogar: aquel constituido por una persona o un grupo de personas, con o sin vínculos de parentesco, que comparten vivienda y tienen presupuesto de alimentación común.
- Ingreso autónomo: todos los pagos que recibe el hogar como resultado de la posesión de factores productivos, incluye sueldos y salarios, ganancias de trabajos independientes, la autoprovisión de bienes producidos por el hogar, rentas, intereses, pensiones y jubilaciones.
- Ingreso total: suma del ingreso autónomo y las transferencias monetarias que recibe del Estado. Dichas transferencias corresponden a los pagos en dinero

		•

provistos por el Estado por concepto de subsidios como pensiones asistenciales (PASIS), Subsidio Único Familiar (SUF), Asignación Familiar, Subsidio Agua Potable (SAP), Subsidio de Cesantía; además de los subsidios en Salud, cotizaciones y Programa Nacional de Alimentación Complementaria (PNAC); y en Educación, parvularia, básica. media y adultos. Este año se incorporó en el ingreso total los subsidios por vivienda.

- **Deciles**: división de la población en términos de ingresos. Cada decil corresponde al 10% de los hogares nacionales, ordenados en forma ascendente de acuerdo al ingreso percápita autónomo del hogar. El primer decil corresponde a los hogares con los ingresos más bajos del país (\$63.866) y el décimo decil, abarca a los hogares con los ingresos más altos (\$.2.177.245).
- CHILE SOLIDARIO: Entre la CASEN anterior y su versión 2003, se puso en marcha el sistema de protección Chile Solidario. Por ello, en esta versión se incorporaron preguntas para investigar sobre la percepción y nivel de satisfacción de las familias beneficiarias. La información sirve para apreciar los efectos directos del acceso a subsidios, pero no para obtener la magnitud del cambio en sus niveles de vida, lo que sólo puede medirse en el mediano y largo plazo.

		- · · -